
Лекция                          19.10.21

Общее понятие о морфемике



Современном русском языке 
существует 2 значения термина 

морфемика:
⚫ Это совокупность всех морфем языка с 

учетом их типов и иерархии, то есть 
движение от простого к сложному, от 
высшего к низшему.

⚫ Это раздел науки о языке, где изучаются 
типы и состав морфем  (звуковой и 
буквенный), их значения 
(грамматические и 
словообразовательные), их отношения 
между собой и к слову в целом.



Задачи морфемики

⚫ Исследование значений морфем и их 
функций, закономерностей 
сочетаемости морфем в составе слова.

⚫ Практическое применение 
теоретических положений при 
изучении морфемного анализа слова.

⚫ Основные единицы морфемики – 
морфема, морф.



Морфема
⚫ Морфема –это минимальная языковая 

единица, обладающая своим планом 
содержания и планом выражения, но (в 
отличие от слова и предложения) не 
способная к самостоятельному 
функционированию.

⚫ Например, приставка у-  имеет значение 
удаления (уехал, умчался, удрал), а 
суффикс -оват- значение неполноты 
качества (сероватый, темноватый, 
жидковатый). 



Морфема – может быть рассмотрена в двух 
планах, т.е. она обладает и формой, и 

содержанием.
⚫ Форма: состоит из звуков, которые 

обозначены на письме  буквами; она же 
имеет содержание – указывает на 
конкретный предмет. Своей 
двуплановостью морфема отличается от 
фонемы и слога, которые имеют только 
форму.

⚫ Как правило,  морфемное деление слова 
(подо-ш-л-и) обычно не совпадает с его 
делением на слоги (по-до-шли).



Морфема четко отличается от слова и предложения.
1) морфема – минимальная единица, а слово и предложение могут 

члениться на более мелкие значимые единицы;
2) морфема лишена самостоятельности и существует только в 

слове; вне слова бывает трудно определить не только значение 
морфемы, но и ее отнесенность к корням или аффиксам (истец, 
лучистый, таксист). Слово же выступает как самостоятельный 
элемент предложения;

3) местоположение морфемы в слове строго фиксировано (лес-
ок, а не ок-лес), слово же может перемещаться относительно 
свободно в пределах предложения;

4) морфема – единица воспроизводимая; говорящий берет их из 
хранящегося в памяти "инвентаря" языковых единиц, а 
предложения и некоторые слова (окказиональные и 
потенциальные – прозаседавшиеся – у В.Маяк., образованщина 
– Солж.; потенц. слова может создать любой говорящий на 
русском языке по аналогии с уже имеющимися со словами: 
суперзвезда – суперуспех, супермашина, суперрыба.



Морфема, алломорф, вариант морфемы

⚫ Морфема – это обобщенная единица, 
которая имеет разновидности – 
морфы.

⚫ Морф также соотносится с морфемой, 
как звук с фонемой.

⚫ Пример: говорить, говорю — два морфа 
одной коневой морфемы, в словах 
купить, покупка, покупочка — три 
морфа одной суффиксальной морфемы.



⚫ Различные морфы, представляющие одну и 
ту же морфему, называют алломорфами 
(греч. allos – другой, morphe - форма).

⚫ Морфема – это ряд чередующихся 
алломорфов в строгой позиции. При этом 
алломорфы одной морфемы должны 
иметь:

⚫ 1) тождество значения,
⚫ 2) близость фонемного состава;
⚫ 3) не встречаемость в одном морфемном 

окружении.



⚫ Пример: алломорфы люб -, любл- обладают одним 
значением "чувствовать глубокую привязанность к 
кому-н, чему-н.", близки по фонемному составу, не 
встречаются в одном морфемном окружении: 
алломорф любл- встречается только там, где в 
истории языка корневой б встречался с фонемой j: 
люблю, влюбленный, влюбляясь. Замена морфом люб 
- в этих словах невозможна.



Типы морфем
⚫ В составе слова возможны 6 типов морфем: корень, 

приставка (префикс), суффикс, окончание (флексия), 
соединительная гласная (интерфикс), постфикс.

⚫ Типы аффиксов различаются по месту в слове.
⚫ Все значимые части слова, кроме корня, называются 

аффиксами.
⚫ Часть слова без окончания называется основой.



Функции морфем
⚫Словообразовательная – морфемы 

используются для создания новых 
слов.

⚫Формообразующая –для создания 
форм слов.

⚫  Смысловыразительная –  для 
выражения лексического, 
грамматического или экспрессивно-
эмоционального значения.



Корень слова
⚫ Корнем называется общая часть 

родственных слов, в которой 
заключено их основное значение. 

⚫ Слова с одним и тем же корнем 
называются однокоренными.

⚫Однокоренные слова составляют 
словообразовательное гнездо. 



Корень слова
⚫ Нужно уметь различать корни, 

совпадающие по звучанию и написанию, 
но разные по значению. Такие корни 
называются омонимичными.

⚫  Сравним, например, два 
словообразовательных гнезда слов:

⚫ 1) носить, относить, перенос, поднос, 
занос, обноски, носильщик – корень -нос-

⚫ 2) нос, носовой, носик, носище, 
переносица – корень -нос-.

⚫ Упражнения



Приставка
⚫Приставка – морфема, которая 

стоит перед корнем и обычно служит 
для образования новых слов.



Суффикс
⚫ Суффикс (от лат. suffixus – 

‘прикрепленный’) – это морфема, которая 
стоит после корня перед окончанием и 
служит для образования новых слов или 
форм слов.

⚫  Суффиксы, служащие для образования 
новых слов, называются 
словообразующими.

⚫ Суффиксы, служащие для образования 
форм слов, называются 
формообразующими. 



Формообразующие суффиксы
⚫ С помощью формообразующих суффиксов 

образуются:
⚫  некоторые глагольные формы:
суффикс -ть образует неопр. форму (читать), 
-л- – форму прошедшего времени (читал), 
-я- – деепричастие несов. вида (читая),
 -ющ- – действит. прич. наст. вр.(читающий).
⚫ формы сравнительной и превосходной 

степени прилагательных и наречий:
новее, ярче, новейший, высочайший.
Упражнения.



Интерфикс
⚫ Интерфикс – это морфема, служащая для 

образования новых слов и стоящая между 
корнями. 

⚫ Напр., новосел, верхолаз, землекоп, 
пылесос. 

⚫ Кроме того, к интерфиксам относится 
-у- в словах с первой частью полу-: 

полумрак, полузакрытый. 



Постфикс
⚫ Постфикс – это морфема, которая стоит 

после окончания и обычно служит для 
образования новых слов.

⚫ Самый распространенный – -ся, служащий 
для образования глаголов (учишься, 
увлекаемся, спрягается). 

⚫ Кроме того, есть постфиксы -то, -либо, -
нибудь: какой-то, чьи-либо, кому-нибудь; 
как-то, где-либо, когда-нибудь. 



Окончание
⚫ Окончание – это изменяемая морфема, 

которая служит для связи слов в 
словосочетании и предложении и образует 
форму слова, выражая значения рода, 
числа, лица и падежа. 



Окончание
⚫ Следует различать слова без окончаний и 

слова с нулевыми окончаниями. 
Его взгляд был устремлен вдаль.
          В слове вдаль окончания нет, т.к. это 

наречие.  
⚫ За далью – даль
⚫ В слове даль нулевое окончание, т.к. это 

существительное.



Основа
⚫ Основа - это часть слова, которая выражает 

его лексическое значение. Основа выделяется 
путем вычета окончания.

⚫ Основы делятся на производные и 
непроизводные.

⚫ Непроизводная основа (немотивированная) - 
это единое целое, неразложимое на 
отдельные морфемы (значащие части).

⚫   Производная основа (мотивированная) - 
составное единство, членимое на отдельные 
морфемы.



Продуктивность и регулярность аффиксов

⚫ Продуктивными называются морфемы, 
которые активно участвуют в 
словопроизводстве и дают новые слова.

⚫ В образовании названий лиц мужского пола 
насчитывается свыше 50 суффиксов: чий 
(зодчий), -ак, -як (земляк, рыбак), -ик (историк), 
-чик /-щик (разведчик, ядерщик), -ок (ездок), -
онок, -ёнок (внучонок, поваренок), -ар, -яр 
(овчар, столЯр), -ёр (боксер), -ир (банкир)… 
Весь список таких суффиксов можно найти в 
книге Зиновия Ароновича Потихи 
«Современное русское словообразование».



Непродуктивными называются аффиксы, при 
помощи которых в настоящее время не 

образуются новые слова и формы.
⚫ Например: Глашатай, завсегдАтай, соглядАтай, 

ходАтай – вот, пожалуй, все слова в языке с 
суффиксом –тай/-атай. То же относится к 
суффиксам – ев (варево, зарево), -знь (жизнь, 
боязнь, болезнь), -яш (племяш, кудряш).

⚫ Это же самое относится и к 
формообразующим морфемам: все глаголы в 1 
лице ед. числа настоящего времени имеют 
окончание –у / -ю, и лишь 2 глагола имеют в 
этой форме окончание –м: дам, ем.



⚫ Регулярность (лат. regula – закон, правило) 
– это закономерная повторяемость, 
воспроизводимость аффикса в составе ряда 
слов однородной структуры. Они образуют 
определенный словообразовательный или 
формообразующий тип.

⚫ Нерегулярные аффиксы обладают 
ограниченной (уникальной) сочетаемостью – 
только с одним определенным корнем; такие 
аффиксы называются еще унификсами: -
енёк (муженек), -анек (куманек), -авец 
(красавец, мерзавец), -унок (рисунок), –юх 
(конюх).



⚫ Постфикс (лат. прикрепленный) – 
аффикс, находящийся после окончания 
в абсолютном конце слова.



⚫ В русском языке 5 постфиксов: 2 
глагольных (-ся / -сь, -те: бороться, 
борюсь, учите) и 3 местоименных (-то, -
либо, -нибудь: кто-то, какой-нибудь, 
чей-либо).


